

Diagonales : La politesse s'en va

16-02-2015

"On n'envoie plus guère de cartes au jour de l'an. Notre durée est brève et pleine de besognes que nous n'achevons pas. La politesse s'en va ! Les hommes perdent l'habitude de céder automatiquement le pas aux femmes. Dans les familles, on voit les enfants contredire leur mère, comme un camarade, et, sans ménagement, révéler à leur père qu'il est vieux jeu. Le sens hiérarchique s'affaiblit. Les élèves sont familiers avec leurs maîtres. Tout le monde d'ailleurs est familier avec tout le monde. L'art d'écouter a vécu. La politesse s'en va !"

Ce texte est extrait d'un éditorial du Figaro. On n'en est guère étonné. Plus surprenante est en revanche l'année de parution : ce plaidoyer pour la politesse date du 16 janvier 1913. Nihil novi sub sole.

Jean-Jacques
Salomon

jjsalomon@oomark.com